



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

—

*Seules les paroles prononcées font foi
Es gilt das gesprochene Wort !*

**Fête de la St-Nicolas au Palais fédéral
Sankt-Nikolaus-Feier im Bundeshaus**

5 décembre 2023, Berne / 5. Dezember 2023, Bern

Allocution de M. Didier Castella, Conseiller d'Etat, Directeur

Rede von Herrn Staatsrat Didier Castella, Direktor ILF

Monsieur le président de la Confédération,
Madame la Présidente du Grand Conseil,
Mesdames et Messieurs les représentantes et les représentants des chambres fédérales,
Mesdames et Messieurs les représentantes et les représentants de l'administration fédérale,
Chers représentants et représentantes du canton,
Liebe Gäste,

Es ist ein Privileg für mich, heute hier zu sein, zusammen mit unserer Freiburger Legende, dem Sankt Nikolaus.

Le Conseil d'Etat vous remercie de votre présence et j'excuse notre collègue de la formation et des affaires culturelles, Madame Sylvie Bonvin-Sansonens, qui est absente pour raison de santé. Nous lui réitérons nos vœux de bons rétablissements en nous réjouissant de son retour dans notre équipe.

Sankt Niklaus ist der Schutzpatron der Stadt Freiburg und die Hauptperson einer der wichtigsten Traditionen unseres Kantons.

Samedi, des milliers de Fribourgeoises et de Fribourgeois se sont réunis pour le fêter. Et quand je dis « Fribourgeoises et Fribourgeois », je ne veux pas seulement parler de celles et ceux qui vivent dans notre canton, car à la Saint-Nicolas, nos expatriés reviennent de toute la Suisse pour rencontrer leurs ami(e)s.

Il est possible que Saint-Nicolas soit un peu fatigué aujourd'hui, car la fête fut longue samedi soir.

Fribourg compte depuis des siècles de nombreux mercenaires. Mais aujourd'hui, où on les appelle plus volontiers « expatriés » ou « pendulaires ».

Ils n'ont plus besoin de sillonner les routes de l'Europe au service des puissances étrangères. Ils travaillent un peu partout en Suisse et il leur suffit souvent de venir jusqu'à Berne.

Ne vous y trompez pas ! Derrière notre offensive de charme, derrière le visage rassurant de Saint-Nicolas – qui selon la légende, je dois le rappeler, a ressuscité trois enfants qui venaient d'être coupé en morceaux par un boucher pour faire salaison – nous avons une vraie stratégie.

Notre canton a élaboré il y a longtemps déjà son plan quinquennal pour conquérir l'Administration fédérale. Dans tous les services, à tous les échelons, le Lyoba résonne tout au long de la journée dans le cœur des collaboratrices et des collaborateurs de l'administration fédérale.

Jeden Morgen machen sich ganze Heerscharen aus Romont, Châtel-Saint-Denis, Bulle, Freiburg, Murten, Estavayer-le-Lac und Tavers nach Bern auf, um ihre Kompetenzen in den Dienst unseres Landes und unserer Verwaltung zu stellen.

Und ich weiss, wovon ich spreche, denn ich war einer dieser Spione – Pardon, einer dieser Pendler, der mehrere Jahre lang für die Bundesverwaltung arbeitete, bevor ich in meinen Kanton zurückkehrte, um in den Staatsrat einzutreten und erneut die unvergleichliche Lebensqualität von Freiburg zu geniessen.

Notre stratégie de conquête de la Confédération va certainement devoir se renforcer, car nous allons perdre notre Bour d'atout dans quelques jours.

Notre conseiller fédéral Alain Berset va quitter la Capitale fédérale.

Je profite de le remercier pour son engagement pour notre pays et pour notre canton, durant sa brillante carrière politique.

Alain Berset n'est pas connu depuis aussi longtemps que notre Saint-Nicolas, et il ne partage pas son système pileux, mais je ne crois pas me tromper en vous disant qu'il est aussi une légende pour beaucoup de Fribourgeoises et de Fribourgeois, qui lui sont très attachés.

Wie bereits erwähnt, ist es für uns dieses Jahr ein noch spezielleres Privileg, bei Ihnen zu sein.

Denn vor kurzem wurde die Zusammensetzung der eidgenössischen Räte neu gewählt.

Wir werden also unseren Vorrat an Bricelets (oder Bretzeli), Vacherin, Cuchaules, Meringues und natürlich Doppelrahm in Bern aufstocken müssen, um uns die Gunst der Neuankömmlinge zu sichern.

Nous avons la réputation d'être modestes, mais nous ne sommes pas moins tenaces pour autant. Et, comme ils l'ont promis durant la campagne à de multiples reprises, nous sommes certains que les nouveaux élus fédéraux penseront toujours au bien de Fribourg dans leurs décisions durant cette nouvelle législature.

Je me suis permis de dresser une courte liste des cadeaux que nous souhaitons recevoir durant cette législature :

- Après l'accueil de la commune de Clavaleyres, qui a quitté le giron bernois pour devenir fribourgeoise au début 2022, nous comptons sur votre soutien pour poursuivre notre expansion.

Nous comptons sur vous pour que nos vignobles de Lavaux deviennent fribourgeois, et dans le même élan, pour nous emparer de la Fête des vigneronns.

Nous remercions par avance les Vaudoises et les Vaudois ici présents pour leur soutien indéfectible.

- Nous vous prions de ne pas nous forcer, via la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation, à « planter des salades jusqu'au sommet du Moléson », pour reprendre l'expression d'un agriculteur et homme politique de notre canton.
- Nous vous demandons de continuer à investir dans les infrastructures de recherche sur notre territoire, comme c'est le cas à l'Agroscope, Posieux.

Nous annonçons régulièrement vouloir être le leader en matière de stratégie agro-alimentaire, on compte sur votre aide.

- Nous vous demandons de suivre le planning au plus près des CFF afin de ne pas devoir annoncer des retards pour les travaux en gare de Fribourg, au contraire de nos collègues vaudois et genevois. Bon, c'est un fribourgeois aux commandes, cela devrait aller.
- Et nous vous demandons plus simplement de nommer un nouveau conseiller fédéral fribourgeois dans les plus brefs délais, parce qu'il devrait toujours y avoir une Fribourgeoise ou un Fribourgeois au Conseil fédéral.

Oui, car nous sommes tout simplement la Suisse en miniature, bilingue, composée de lacs et de montagnes, maison du Gruyère et du Vacherin, terre de la désalpe, bref une mini suisse.

- Enfin, une dernière demande à St Nicolas lui-même qui ne m'a pas épargné samedi, tout en état fort chaleureux, car j'ai eu l'honneur d'être nommé l'ami Didier par l'évêque de Myre.

Cher St Nicolas, ne pourriez-vous pas me prêter votre véhicule 4x4, votre âne, pour mes déplacements durant les 3 prochains mois.

Je m'égare.

Je crois que je me suis laissé griser par le discours de Saint-Nicolas à Fribourg samedi.

Il est temps que je lui passe la parole.

J'ai donc le plaisir d'accueillir Saint-Nicolas, Sainte Barbe et Sainte Catherine.

Meine Damen und Herren, ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit.

Excellentes fêtes de fin d'année et meilleurs vœux pour l'année 2024.